

Ciudad de México, Enero 28, 2020

José Nabor Cruz Marcelo
Secretario Ejecutivo del Consejo Nacional de
Evaluación de la Política de Desarrollo Social,
Av. Insurgentes Sur N° 810
Colonia Del Valle, Alcaldía Benito Juárez
Código Postal 03100,

Asunto: CONVOCATORIA para la elección de tres investigadores académicos para formar parte del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

Por medio de la presente manifiesto mi voluntad para ser considerado como candidato a integrar el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social.

Perspectiva de la importancia de la evaluación y la medición de la pobreza para el desarrollo de la política social

La pobreza no es un concepto absoluto, sino que cada sociedad en cada época tiene una idea de la pobreza. En la actualidad, esa idea se determina por dos hipótesis principales.

La primera es que existen condiciones de falta de acceso a nutrición y salud de niños y madres—en especial embarazadas—, y de educación de niños, que tienen efectos permanentes para la persona y a lo largo de generaciones de una familia. La evidencia sobre esta primera hipótesis es abundante y hay consenso en la necesidad de contar con acciones públicas para eliminar esas deficiencias.

La segunda hipótesis sostiene que la pobreza resulta de condiciones económicas y sociales que hacen muy difícil para un conjunto importante de personas tener posibilidades reales de obtener empleo, sobreponerse a situaciones de discapacidad o discriminación y en general para integrarse en forma considerada normal a la vida social. Si bien hay consenso en que esas situaciones ocurren, esta segunda hipótesis es más compleja pues las relaciones de causalidad entre los eventos observados no es documentada de forma tan clara como para la primera hipótesis.

Mi perfil profesional se describe más cercanamente como el de un economista laboral. Recientemente he escrito sobre la política de salarios mínimos en México. Tengo en proceso investigaciones econométricas sobre la relación entre la salud y el trabajo, empleando grandes bases de datos mundiales. Durante las últimas décadas se dio un gran crecimiento de los enfoques teóricos a problemas sociales de desigualdad, y la sinergia con el crecimiento de datos y capacidad de manejo abrió la puerta para mejorar la capacidad de medición de los fenómenos sociales. Por ello considero tener capacidades y motivación que pueden contribuir a los logros del Consejo.

Desafíos para la consolidación de la evaluación en México

El trabajo del CONEVAL es en mi opinión un ejemplo de consistencia y valor para la función pública y para el debate nacional de temas sociales. Por ello, debe haber un enfoque de mejora continua y evolución en lo que ya se hace.

Por otro lado, es indispensable reconocer las deficiencias en la evaluación de problemas generales que son parte de la idea de la pobreza en la sociedad actual, así como de los programas que las atienden. Destacan los relativos a la salud, a las pensiones, al cuidado de niños y al acceso de las mujeres al mercado de trabajo y a la educación. Los programas públicos en esas materias son evaluados por entidades operadoras de los mismos y carecen de un enfoque general y suelen ignorar el tema de la pobreza. Por ejemplo, las evaluaciones sobre el sistema de pensiones suelen ser de tipo actuarial, y las evaluaciones sobre el sistema de salud suelen referirse a los insumos empleados y no a los resultados sociales, en particular sobre los grupos con mayores desventajas de acceso. En vista de la gran expansión de enfoques teóricos y de bases de datos para estudiar los problemas, CONEVAL puede realísticamente ampliar su rol de evaluador independiente para contribuir a la mejora de la política pública.

Sr. Secretario Ejecutivo, agradezco la atención prestada a este escrito, solicitando tenerme por presentado en términos del a Convocatoria señalada.



José Gabriel Martínez González

Domicilio para recibir notificaciones:



Correo electrónico: jose.martinez.gonzalez@itam.mx